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·文艺小侦探

最近，有一部正在上映的电影，在朋友圈里默默地红了，没看过的说要去看看，看过的表示还要二刷。

这部电影既没有流量明星出演，又没有 IP 加持，在几乎零宣传的情况下，仅靠网友化身“自来水”互相安利，引得近 1.6 万人

在豆瓣打出了7.4的高分，实现了小成本电影的口碑逆袭。与同档PK、杨幂和张震主演的《绣春刀2》，只有0.2分之差。

这部电影就是国产青春电影《闪光少女》，尤其是高潮处那段5分40秒的民乐和西洋乐斗琴片段——7月24日，片方官微发

布了这一段剪自影片的视频，24小时内，点击量超800万。看过的人都说，“好帅”、“好燃”、“少女心飞起”。

特别是唢呐演奏的那段《百鸟朝凤》，一曲定乾坤，不仅震住了片中的西洋乐团，也勾起了观众的好奇心：不同文化属性的斗琴

到底斗的是什么？为什么平时看起来不起眼的唢呐，成了大杀器？

带着这些问题，记者采访了浙江音乐学院硕士生导师、著名唢呐演奏家杜竹松。他早就看过了《闪光少女》，很喜欢，“这段斗

琴很有意思，代表着中西文化的一种碰撞。”

又燃又甜的电影《闪光少女》里，民乐斗赢了西洋乐

浙音专家解读斗琴背后的讲究

钢琴PK扬琴
黑管PK笛子
有什么可以镇住唢呐呢本报记者 薛莹

通讯员 林梦芸

古筝出场，竖琴应战
唢呐一出，无与争锋

《闪光少女》由徐璐和彭昱畅主演，最大

的咖，是客串的陈奕迅。

影片围绕着一所音乐附中里，学西洋乐

和学民乐的学生之间的矛盾展开。在传统音

乐式微的大环境下，民乐专业的学生也不受

待见，总是被西洋乐专业的学生嘲笑“土”、

“未来只能去天桥卖艺”。为了证明自己，他

们组乐队，做大量改编，和二次元结合——

对，你也能称这种流派为“古风”。

电影制作请来了曾担任《我是歌手》音乐

总监的梁翘柏，在他的把控之下，《闪光少女》

的改编和配乐都非常出彩。可以说，为民乐

狠狠地争了一口气。

其中的斗琴片段，也就是全片的最高潮，

与我们在春晚上看到的王力宏、李云迪的钢

琴斗钢琴不同，这是民乐团和管弦乐团之间，

管对管、弦对弦的斗。

古筝率先出场，一段《广陵散》引对方“出

战”。等了半分钟，走廊对面，竖琴应战。

序曲过后，接下来进入到正式交锋阶段，

小提琴固定节奏，胡琴立马跟上，单簧管、黑

管对笛子，钢琴对扬琴。他们弹奏的是名曲

《野蜂飞舞》，这首乐曲的特色就是“飙手速，

炫技”，旋律重复性较大，非常适合斗琴。

片中，双方原本还不相上下，但唢呐一出

来，一段独奏震住全场，管弦乐团呆住。等唢

呐一段《百鸟朝凤》吹完，民乐团迅速跟上节

奏，回到《野蜂飞舞》。管弦乐团落下一拍，输

局已定。

5 分 40 秒，这段教室走廊上的斗琴全程

高能，一气呵成，直接把站在中间“视察工作

的领导”陈奕迅看傻，也不容观众松一口气。

然而，激动的同时，无数个问题也盘上了

观众的好奇心：为什么管弦乐团接不住唢

呐？民乐团最后到底赢在了哪里？

斗琴拼的是手速
融合才是正确的打开方式

这道题让杜竹松来解，是再合适不过了。

多年前，他还在上海音乐学院读书的时

候，著名作曲家赵晓生写过一部舞剧的配乐，

其中一段，就是杜竹松用一把唢呐，完成了和

整个交响乐团的对奏。“他们压不住我，我始

终在他们‘上面’。没办法，唢呐太有特点

了。”

杜竹松解释了乐团斗琴的“规矩”：“双方

器乐，从性能上应该要相互对应。唢呐首先

赢在了独特。再来，斗琴斗的是速度，跟不上

就输了。片中，民乐团出其不意地让唢呐独

奏了一段《百鸟朝凤》，其中有大段模仿鸟鸣

的旋律，这音律和灵动性，西洋管弦乐器不要

说跟上了，模仿都困难。”

民乐擅长演奏一些旋律性的曲目，表现

力强；西洋乐重的是色彩性，节拍规整。所以

民乐往往可以演奏西洋乐的曲目，倒过来，西

洋乐却不太行。

但也有出其不意的时候。剧中《野蜂

飞舞》其实是俄罗斯名曲，有连续而密集的

半音切换，这对民族乐器非常不利，演奏难

度也比西洋管弦乐器要大。“但片中民乐团

毫 不 逊 色 ，表 现 非 常 棒 。”杜 竹 松 挺 骄 傲

的。

说到这里，他主动提起了电影中的“鄙视

链”：“在音乐院校中，西洋乐学生看不起民乐

学生的问题确实存在，而且还挺严重的。弹

钢琴的觉得弹扬琴的土，不高级。所以《闪光

少女》还是比较真实地反映了很多现象。”

不过，学校里很少有学生会这么剑拔弩

张地斗琴，原因有二。

一是手速其实并不能体现一个乐手的水

平，因为只要勤加练习，就一定能练好。如果

让专业老师来评判，“我们反而要看慢的东

西。节奏慢，出情感，演奏最重要的不就是情

绪传达和感染力么？”

二是比起斗琴，乐团间更多的碰撞是合

作演奏。往交响乐中加入民乐的素材，目前

在国内外都很流行，优势互补嘛。“因为交响

乐本身比较中规中矩，民乐一进入，整个就活

了。”杜竹松这段时间非常忙，就是为了推广

民乐，之前去日本参演了中日交流音乐会，接

下来，还要去美国。“所以我并不在乎那条鄙

视链，音乐，其实都是互通的。”

真是不说不知道，一说全是料啊。

《闪光少女》

电影海报
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